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投资与贸易，永远

是博鳌亚洲论坛的“高频

词”。作为全球资本看

好的热土，亚洲应如何

进一步改善投资生态，

提升外资吸引力？在日

趋严重的全球贸易碎片

化背景下，各国又应如

何加强合作，实现普惠

包容的经济全球化？

在“减少贸易碎片

化”和“投资亚洲未来”

两场分论坛上，各国政

商界人士“脑力激荡”，

希望通过坦诚的交流共

商“博鳌之策”。

WTO应是
所有成员说了算
中国入世首席谈判

代表、原外经贸部副部

长龙永图认为，贸易碎

片化问题的根源在于国

际多边主义的贸易碎片

化，西方国家打造了以

WTO为中心的全球贸易

体系并建立了一整套规

则体系，但恰恰是他们

亲手毁掉了一手打造的

体制。正因如此，WTO

被边缘化了，因此当务

之急是怎么共同努力加

强WTO的功能，进行必

要的改革。

他表示，WTO的三

大功能分别是制定和规

范国际多边贸易规则、

组织多边贸易谈判、解

决成员之间的贸易争

端。但其中一些大国阻

碍制定国际多边贸易规则职能的

实现，同时“由于众所周知的原因，

WTO上诉机构瘫痪了”。他认为，

今天的当务之急是共同努力加强

WTO的功能，推动WTO改革，让

决策机制更有效：“WTO不是哪个

国家说了算，而应该是所有成员说

了算。”

新加坡前副总理、凯腾控股董

事长黄根成也认为，确保WTO正

常运转有助于化解分歧，符合各国

利益。他以新加坡国情为例称，新

加坡的经济非常依赖贸易，贸易额

是该国GDP的4倍，所以保持贸易

流畅通对新加坡非常重要，而畅通

的前提是要有清晰的规则。

美国前商务部长古铁雷斯则

坦率地认为，美国对当前出现的逆

全球化趋势负有责任，这与美国在

政治上的民族主义情绪有关，“当

人们开始谈论‘买美国货’‘把工作

带回美国’以及‘全球化让我们吃

亏’时，就开启了一种

政治进程。这种个人

的或者个别国家的民

族主义情绪，实际上就

是反对全球化，这就是

美国的问题”。

FDI波动
是正常的现象
在充满不确定性

的背景下，多位企业家

和学者仍对投资亚洲

信心满怀。合众集团

合伙人、前国际金融协

会理事长查尔斯表示，

私募公司在审视亚洲

时，并不是聚焦于单个

地区，而是看行业、看

趋势、看公司、看背后

长期的机会点和驱动

力。“我们发现亚洲蕴

含着很多投资机会。

在进行投资时，我们也

会选择投资一些地缘

政治风险很低的地方，

因为现在的地缘政治

风险已经成为一个不

容忽视的重要因素。”

他说。

意大利忠利集团

首席执行官朱利奥则

对亚洲保险市场的前

景很乐观。他透露，过

去三年中，公司在亚洲

市场的保费收入翻了

一番：“中国和亚洲其

他国家的投保率目前

相对都较低，所以未来

亚洲保险业还有很大

发展前景。”

针对中国外商直接投资

（FDI）的波动，国家外汇管理局副

局长徐志斌认为是正常现象。他

说：“中国的FDI趋势与全球、亚洲

基本是同步的。在2021年达到高

位后，2022年和2023年都出现了

调整和波动。但从更广阔的全球

和亚洲视角去看，或拉长时间轴来

审视，这些波动都是非常正常的。”

徐志斌介绍，汇率风险管理是国家

外汇管理局服务市场主体的重要

举措。去年国家外汇管理局会同

银行机构对企业进行汇率风险中

性培训，并且设计了长效避险机

制，有超过3.5万家中小微企业在

去年首次运用汇率避险工具来管

理汇率风险。此前已把QDFII等

互联互通渠道放开，下一步仍然要

继续推进制度型开放，进一步对接

国际高标准规制、规则。

特派记者 金旻矣
（本报博鳌今日电）
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本报讯（记者 张钰芸）昨天，第
七届中国国际进口博览会消费品展

区智能家电及家居板块宣介会、集成

电路专区宣介会同期举行。记者从

会上获悉，第七届进博会各项筹备工

作已经全面铺开、稳步推进，国家展

邀请有关国家和国际组织参展，法国

将担任主宾国；企业展继续设置消费

品等六大展区和创新孵化专区，截至

目前，签约面积已超24万平方米，签

约企业数量超过600家，包括200多

家世界500强和龙头企业。

在推介会现场，中国国际进口

博览局与红星美凯龙家居集团、

FabulousInternational、傲胜等企业

进行签约。进博局副局长李国清表

示，目前，在消费品展区智能家电家

居板块，松下、博西家电、宜家、乐

高、倍世、林内、泰普尔、宜庭家纺、

汉斯希尔、傲胜、艾可爱尔、骊住等

81家知名企业已顺利签约参展。

“进博会作为国家级展会‘金字

招牌’，红星美凯龙通过积极参与其

中，进一步扩大了在全球的触角。

我们既是进博会展览合作伙伴，是

参与者、推动者，同样也是采购方、

受益者。”作为家居板块唯一的展览

合作伙伴，红星美凯龙家居集团执

行总裁兼大营运中心总经理朱家桂

表示，进博会平台的复合作用越来

越明显，不单单是采购，对参展品牌

同样也有着品宣、新品首发等功能，

已经成为中国家居市场的风向标。

在同期举行的第七届进博会集

成电路专区推介会上，也进行了展商

签约仪式。进博局党委书记、副局长

孙成海介绍，进博会已成为展示新质

生产力的平台，而集成电路行业是新

质生产力的重要内容。第六届进博

会集成电路专区展览面积达到7000

平方米，吸引了一些行业龙头参展，

为参展企业提供中国市场机遇。

第七届进博会签约企业已超 家

本报讯（记者 毛丽君）今天上

午，长三角生态绿色一体化发展示范

区2024年一季度制度创新成果发布

会在浙江嘉善举行，集中发布了“跨

域统一生态环境准入制度”“生态环

境质量状况统一量化评估机制”“跨

界饮用水水源地共同决策、联合保护

和一体管控机制”“重点跨界水体联

防联控、协同治理及生态共建机制”

等生态环境共保联治领域的4项制度

和实践成果，这是示范区以制度创新

破解生态系统分域治理难题、推动跨

区域共保联治的重要举措。

《示范区生态环境准入清单》的

制定实施，是为了解决示范区两区

一县生态环境管控要求不一致、产

业准入要求不统一、部分省界区域

“三线一单”环境管控单元不能有效

衔接等问题，包括鼓励事项、引导事

项、禁止事项三部分共30条。《清

单》发布后，作为示范区各地各部门

和企事业单位政策制定、规划编制、

区域开发、项目建设等工作的重要依

据，切实发挥了在生态环境分区管控

“一张图”中的“底线”作用，从源头上

防控环境污染的同时，有效激活示范

区绿色发展动能，环评管理效能不断

提升，符合条件的项目环评编制时间

平均缩短65%，编制费用平均减少

55%，审批时限减少72%。

《示范区生态环境评估指标体

系》则通过构建涵盖社会经济影响、

生态环境状况、生态服务功能、调控

管理等四个方面的生态环境调查评

估指标体系，统一两区一县生态环境

质量评估的内容、尺度和方法，解决

了两区一县评估要素单一、评估指标

不统一的问题。以此为标准，对

2011年—2020年示范区“一河三湖”

生态环境状况统一开展的全域式、摸

底式、回顾式调查评估，为示范区加

快完善生态环境监测感知体系、提升

河湖水生态系统健康水平、加强湿地

保护和河湖水生态修复等生态环保

工作的开展提供了有效支撑。

上海市金泽水库水源地与浙江

省嘉善县太浦河（长白荡）饮用水水

源地毗邻，取水口分布于太浦河两

岸，由于两个饮用水水源保护区是

两地分别在不同时期、不同条件下

各自划分的，存在保护区不协调、边

界衔接不顺畅等问题。在一体化发

展的背景下，沪浙两地于2022年同

步完成水源保护区协同划定工作，

并会同上游形成示范区跨界饮用水

水源地共同决策、联合保护和一体

管控机制，包括完善水源地保护协

作机制、推进监控预警能力建设、深

化应急联动机制等七方面，重点加

强水质联合预警监测、提升应急处

置能力水平，聘任各级联合河长18

名，落实长效管护机制。

示范区“一河三湖”（太浦河、淀

山湖、元荡、汾湖）等重点跨界水体上

下游、左右岸的功能定位、管控要求、

治理标准各不相同，跨域生态建设项

目在规划定位、管理级别、建设重点

和时序进度等方面存在差异。《示范

区淀山湖、元荡、太浦河（含汾湖）等

重点跨界水体联保专项治理及生态

建设实施方案》（以下简称《方案》）聚

焦重点跨界水体水资源、水环境、水

生态等关键问题，明确协同优化产业

结构布局等5项工作机制，以项目化、

清单化形式统筹推进跨界河湖生态

治理。《方案》实施以来，示范区47个

重点跨界水体实现了联合河湖长制

的全覆盖，联合巡河、联合管护、联合

监测、联合执法、联合治理的“五个联

合”制度不断深化。

经过四年多的实践，示范区生态

环境保护实现了从独奏向交响、从单

打冠军向团体冠军的转变。2023年，

示范区地表水优Ⅲ类断面比例从

2019年的75%上升到96.2%，AQI优

良率从78.4%上升到84.1%，“一河三

湖”重点跨界水体水环境质量提前达

到或优于2025年目标。

“这些制度创新成果，是示范区

建设四年多来针对跨区域共保联治

普遍性问题、重难点问题所进行的

有效探索和经验总结，已经具备较

好的实施成效，可为全国其他重点

地区推进生态环境共保联治、提升

绿色创新能级提供可借鉴的范本。”

示范区执委会副主任张忠伟说。

长三角示范区发布四项生态环境领域制度创新成果

共保联治破难题
一河三湖更美了

（上接第1版）中国有句话，从善如登，从恶如
崩。希望两国各界人士多来往、多交流，不断

积累共识，增进信任，排除各种干扰，深化互

利合作，为两国人民带来更多实实在在的福

祉，为世界注入更多稳定性。

习近平认真听取了美方代表发言，并对

他们关心的问题一一作出回应。

习近平指出，中国经济是健康、可持续

的。去年中国经济增速在世界主要经济体中

名列前茅，对世界经济增长贡献率继续超过

30％，这是中国人民干出来的，也离不开国际

合作。中国的发展历经各种困难挑战才走到

今天，过去没有因为“中国崩溃论”而崩溃，现

在也不会因为“中国见顶论”而见顶。我们将

持续推动高质量发展，持续推进中国式现代

化，既让中国人民不断过上更好生活，也为世

界可持续发展作出更大贡献。中国发展前景

是光明的，我们有这个底气和信心。

习近平指出，我多次讲过，改革开放是当

代中国大踏步赶上时代的重要法宝。中国的

改革不会停顿，开放不会止步。我们正在谋

划和实施一系列全面深化改革重大举措，持

续建设市场化、法治化、国际化一流营商环

境，为包括美国企业在内的各国企业提供更

广阔发展空间。面对中美经贸关系近年来出

现的新情况新变化，双方要坚持相互尊重、互

惠互利、平等协商，按经济规律和市场规则办

事，扩大和深化经贸互利合作，尊重彼此的发

展权利，追求中美共赢和世界共赢。欢迎美

国企业更多参与共建“一带一路”，参加中国

国际进口博览会等大型经贸活动，继续投资

中国、深耕中国、赢在中国。

习近平强调，这几年，中美关系经历了不

少波折，也遭遇过严峻挑战，其中的教训值得

吸取。中美关系回不到过去，但能够有一个

更好的未来。去年我同拜登总统在旧金山会

晤，最大的共识就是中美关系应该稳下来、好

起来。过去几个月，双方团队围绕我和拜登

总统达成的共识，在政治外交、经贸财金、执

法禁毒、气候变化、人文交流等各领域保持沟

通，取得了进展。当前形势下，中美的共同利

益不是减少了，而是更多了。不管是经贸、农

业等传统领域，还是气候变化、人工智能等新

兴领域，中美应该成为对方发展的助力，而不

应该成为阻力。推动世界经济复苏、解决国

际和地区热点问题，都需要中美协调合作，展

现大国胸怀，拿出大国担当。美方应同中方

相向而行，树立正确战略认知，妥善处理敏感

问题，保持中美关系止跌企稳的势头，积极探

索正确相处之道，推动中美关系持续稳定健

康向前发展。

美中关系全国委员会董事会主席格林伯

格、黑石集团董事长兼首席执行官苏世民、高

通公司总裁兼首席执行官安蒙、哈佛大学肯尼

迪政府学院创始院长艾利森、美中贸易全国委

员会会长艾伦等美方代表在发言中感谢习近平

主席拨冗会见。他们表示，过去几十年来，中

国实现了非凡经济增长和转型，体现了强大韧

性和活力。在习近平主席卓越领导下，中国致

力于发展新质生产力，实现更可持续的高质量

发展。中国人民的发展权利应该得到尊重。

相信中国将实现自身发展目标，促进世界经济

发展和融合。一个强大、繁荣的中国是世界的

正能量。美中经济关系紧密依存，两国唯有和

平共处，才能实现各自发展繁荣。“修昔底德陷

阱”并非必然。美国企业赞赏中方近期出台的

一系列进一步改革开放的重要举措，看好中国

经济发展前景，将坚定不移继续深耕中国，同

中国发展长期紧密的合作关系。习近平主席

同拜登总统去年11月在旧金山成功会晤，提

振了美国各界和世界对美中关系未来的预期

和信心。美国工商界和战略学术界支持美中

双方加强各层级交往交流，增进相互理解、信

任与合作，携手应对全球性挑战，推动建立稳

定、可持续、富有成效的美中关系。

王毅参加会见。

改革不会停顿 开放不会止步
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